Páginas escogidas

El gusto del pueblo

Arturo Torres Rioseco

El pueblo —como el niño— en su estado de gra-cia primitiva no sabía nada; no tenía mal gusto ni buen gusto. Si hoy tiene mal gusto es porque se lo formaron en la escuela. Si lee novelas procaces es porque le dan novelas puercas; si prefiere la música estridente es porque se la dan a todas horas, si va da sin desire se por que se la dana consiste da sin de se por que abundan cines. Dadle alta trage-dia, música sinfónica; música de Villalobos, cuadros de Portinari o de Orozco y gustará de ellos y su placer será más puro y más noble.

La cruzada por las reivindicaciones

Por Alonso Mira

Por parte de la Junta Directiva del Buró de Convenciones existen eminentes programas a desarrollar para promover en sentido positivo la imagen del país en el exretior. Declaraciones pronunciadas después de haber si-do juramentada la directriz que fungirá en un nuevo periodo de actividades dinámicas dirigidas todas a de-sarrollar los principios sustentados por el Buró, asi lo demuestran pero en un sentido extenso y amplísimo hasta lo que es humano para que nos encaminemos a una real y práctica estabilización ante el fenómeno que siempre dejan las campañas que son dirigidas por sec-tores interesados y antipatrióticos.

Esto es así porque nunca deja de haber resentidos en uno u otro aspecto: resentidos políticos, resentidos sociales y sobre todo resentidos ideológicos, gente que cambia de dirección con la facilidad con que cambia de camisa ya sea porque los vientos que corrieron después no le fueron favorables o ya porque su carácter particu-lar o personal es así, tornadizo, rebelde o sistemático.

Nuestro país de todos modos ha estado a la deriva en el exterior a veces mediante la vil paga que han reci-bido personas o instituciones para realizar empresas de desprestigio que por desgracia siempre han encontrado el eco planeado hasta en las esferas financieras y sociales de alta significación estatal en los países opulen-

Y se han dado nombres de órganos de publicidad que se dicen serios en los Estados Unidos, en México, etc. etc., que han dirigido sus dardos venenosos contra nuestra Patria sin que hayan recibido de ella un perjuicio determinado, circunstancias que precisamente señalan que lo único que ha mediado es lo que deciamos: la vil paga o el bajo estipendio mediante el cual frecuentemente se mueven los motores de personas e instituciones que carecen de escrúpulos.

Es interesante, pues, que el Buró de Convenciones esté sumamente decidido a realizar la magna obra de

Pasa a la página 15

Meditando

La fe

Por Salvadora de Marroquín

Considerando el propósito que mostró Jesús, por fomentar el espiritu de fe en sus seguidores, nos hace pen-sar en el valor espiritual de este misterio a los ojos del Padre que delegó a su Unigénito Hijo, la misión de transmitir sus enseñanzas con base en este Espiritu.

El Señor de los cielos sabe, que en este mundo tiene su realeza el Demonio que acecha a las almas a cada instante con sus tentaciones perversas, y había que dar a estas almas un arma poderosa para su defensa contra el Maligno y esta arma es, la virtud de la fe enviada del mismo Padre. Y es aquí donde encontramos ese Valor Profundo de este Misterio: un Arma, contra Satanás. La

El demonio se empeña en confundir las mentes de los hombres hacia el mal y, si éste carece de fuerza espi-ritual para su defensa, cae fácilmente en su red. Mas si tiene la defensa de su fe, que le hace conocer la acechan-za o tentación no cae en el mal.

Los paganos, herejes, ateos y otros que no creen en Dios, muchos de éstos, por intuición (pues llevan una conciencia) desechan el mal y practican el bien que el Padre se lo toma en cuenta porque El es, todo, bondad.

En ese tiempo se practicaba la Ley santa de Moisés Abraham, del Antiguo Testamento muy fomentada en

el pueblo. Tenía sus mandamientos y preceptos. El Maestro, Jesús, predicó su nueva Ley, con algu-nas reformas al Antiguo Testamento.

Esto sorprendió a los doctores de la Ley y sembró la confusión en la gente, sin embargo, ésta en gran número, le seguia, convencida de sus sabias enseñanzas.

Jesús, en su divinidad, realizó milagros sorprendentest, haciendo el bien, lo que causó la consiguiente pro-testa de los sacerdotes del culto y fariseos que estaban posesionados de la religión de Moisés y, le consideraron, como a un embaucador, un hechicero influenciado por el demonio, por los milagros que hacía, y éstos fueron sus mayores opositores, declarados, acérrimos enemi-

Pasa a la página 15



TAMBIEN LAS CLASES PASIVAS

Dichosos los empleados públicos, pues desde las públicos, pues desde las administraciones de los presidentes Molina y Romero, han recibido aumentos sustanciales en sus sueldos, y hoy, la Honorable Junta de Gobierno Revolucionaria, anuncia también mejoria de sueldos desde el mes de abril dos desde el mes de abril próximo pasado.

Esas medidas se reci-ben con beneplácito, pues la vida está tan cara, que un aumento por pequeño que sea, ayuda mucho en

el presupuesto hogareño.
Solamente los viejos
servidores en retiro no
han merecido la atención necesaria sobre el particular, y están tan escasos co-mo la mayoría de empleados, que se debaten tam-bién en la pobreza que no les permite salir avante en sus problemas económicos; por lo que nos permitimos sugerir a lo señores de la Junta Revolucionaria, que hagan algo por las clases pasivas que dependen del Ministerio de Hacienda, aumentándoles hasta donde sea posible su pensión mensual; ya que si hay para unos, debe haber para los otros.

Adán Marcelino Campos,
San Salvador.

PROBLEMAS DEL TRANSITO

A la falta de semáforos, que ya de por sí es problemazo, se suma el de la velocidad y el de la falta de señales para cruzar. Faltar a los puntos del

Reglamento de Tránsito, acusa negligencia, falta de respeto para los que nos conducimos a pie. Acusa también falta de responsabilidad, de relaciones humanas y de amor

Entendemos que nadie Pasa a la página 23

Carta de EE.UU.

Administrar recta justicia a todos, recompensando la virtud y el patriotismo y castigando el vicio donde quiera que se encuentre, es la norma que regula mis

José de San Martín

Petróleo en Guatemala

Por Herminio Portell Vilá

El sábado doce de abril la Repúbli-El sábado doce de abril la República de Guatemala comenzó a exportar el petróleo de sus yacimientos del Petén para los Estados Unidos, donde tiene un mercado privilegiado, ansioso de comprar ese petróleo y de pagarlo a buen precio. Ese primer embarque fue de ciento veinte mil barriles y significa que Guatemala, a pesar de las guerrillas y del terrorismo, ha podido fomentar su industria petrolera.

fomentar su industria petrolera.

Decían en un tiempo que era una lástima que México ateo estuviese tan lejos de Dios y tan cerca de los Estados Unidos. Ahora pudiera decirse que es una lástima que Guatemala esté ame-nazada por el comunismo cuando está tan cerca de México, uno de los grandes productores de petróleo del mundo.

Guatemala, en realidad, no necesitó del petróleo para ser la más rica de las repúblicas centroamericanas y la más repunicas centroamericanas y la mas fuerte de ellas política y militarmente. La producción de café, de azúcar, de maderas y la ganadería y otras fuentes de ingresos, le daban a Guatemala un nivel de vida bastante elevado y que constantemente iba en aumento. Del otro lado de su frontera, en Chiapas, que originalmente había sido parte in-tegrante de Guatemala, los mexicanos habían descubierto las enormes ri-quezas petroleras de esa región. Los guatemaltecos tuvieron que conformar-se con la pérdida de Chiapas, pero les quedó Petén y también tienen sus riquezas petroleras, que probablemente se extenderán a otras zonas.

Guatemala tiene que afirmarse mucho más en su independencia ahora que se convierte en productora y exportadora de petróleo. El combustible puede ser a la vez una bendición y una maldición para ciertos países, porque el petróleo va escaseando en el mundo y tiene una gran demanda para la vida industrial moderna.

Pudiera predecirse con certeza, pues, que los problemas de público y de pues, que los problemas de publico y de subversión en Guatemala, ya que son graves, se harán peores en los próximos años por las ambiciones de los países que carecen de petróleo y quisieran te-

Castro, por ejemplo, quien hace años que ayuda activamente con hombres, armas y entrenamiento, a los guerrille-

Pasa a la página 15

De los Mayas

Más de indigenistas en Guatemala

Por Humberto Perla F.

Volvemos a ocuparnos del intere-sante tema "Problema indigenista en Guatemala", referente al pueblo Maya y su progresiva forma de cómo tiende a desaparecer, salvo la inmediata inter-vención del gobierno que dirige la cosa pública en la hermana República de Guatemala.

La civilización maya se extendió en un nivel ascendente, desde al año 2000 a. de C. hasta 1697 d. de C.; así lo atestiguan la generalidad de investigadores y un tiempo casi de 4000 años, lo que es raro una estatización, como la maya, en la cultura de los pueblos primitivos.

Afirmábamos que la cultura de este pueblo ha venido a rectificar la hipótesis de que los pueblos conquistados en nuestro continente fueron salvajes y a dar crédito de que la teoría del mesoamericanismo tiene su ubicación en Yucatán, la cuenca del Usumacinta y aborígenes cognados distribuidos en el alto sur del Imperio de lo que fuera Maya-Quiché, en sus dos procesos de superior cultura.

Palenque, Uaxactum, Tikal, Quiriqué, Mayapán, Chichen-Itzá, Uxmal, Tulum, Kabah, etc., constituyen el testimonio silencioso de la cultura profética de un pueblo que dejara en su acción la génesis, dificultades, hasta la inme-diata presencia de los blancos barbados procedentes de aquel lado de las aguas.

Un pueblo, como el maya, que nos dejara conocimientos calendáricos sorprendentes, indicación de fechas cronológicas, monumentos primitivos fechados en rocas, arquitectura de formas circulares, la cosmogonía en el Po-pol Vuh, en el Quiché y así, una variada Teogonía que conducia a la perfección y defensa del ser humano. Merece, ese pueblo, su conservación, veneración y respeto de los hombres de hoy.
Pueblos cognados ubicados en la

órbita Maya-Quiché: cakchiqueles, tzuorbita Maya-Quicne: carcinqueies, tzu-tuhiles, los mames, pok'omames, po-conchies, los choles y chortis. Todos ellos, dentro del parentesco de la distan-cia, participaron de la cultura maya.

Guatemala mantiene considerable indice de aborígenes, los que en el resto de Centro América casi tienden a desaparecer. Es ahí, donde deben de evitar-se todas las causas que tienden a diezmar su valioso ancestro del inolvidable pasado.

Pasa a la página 23

Hijo de rehén

Boston. - Ephraim Kishon es el gran humorista de Israel. Como en Israel no hay mucho para reir, incluso un humorista debe ser un hombre serio. Lo que sigue es una abreviación de una visión surrealista suya, reimpri-mida por el New York Times. Fue escrita antes de la abortada operación de rescate norteamericana.

"¿Se puede hablar con los rehenes?"
"Claro, pero nada de propinas". Nuestro guía del
Consejo Revolucionario nos lleva hacia el edificio de la
Embajada que ha sido declarado, hace 12 años un lugar histórico. Un guardia, viejo y barbudo, abre. "Solía ser uno de los estudiantes explica el guía". "Y aqui ven un par de rehenes". Dos viejos, cruzados de piernas, fumaban narguiles y jugaban chequete. Parecen iranios. No nos miran. Evidentemente están acostumbrados a las miradas embobadas de enjambres de turistas. "Nuestros ingresos del turismo ya superan los del petróleo", explica el guía. "Vienen acá en enormes grupos, organizados bajo el lema "Encuéntrense con sus hermanos rehenes"

Cuántos años? Tratamos de recordar. ¿Fue en 1979 que la Embajada fue ocupada? "Son casi las 12", urge el guía, "si nos apuramos, llegaremos a tiempo paver como les dan de comer a los rehenes

En el camino vemos carteles amarillecidos denun-ciando el imperialismo y el envejecido Presidente de EE.UU., Mohamed Ali.

Preguntamos a uno de los rehenes: "Perdone, ¿cuando entró Ud. en este museo?" El hombre balbucea

Por Benno Weiser Varon en un inglés quebrado: "No creo que recuerdo exactamente; hace 40 años, quizás". —"¿Por qué está Ud. aqui?" preguntamos. —"No sé. Creo que éramos unos espías. Queríamos que el ayatollah Reza Pahlevi encabezara el Consejo Revolucionario". Resulta que el hombre había sido el Agregado Cultural de la Embajanomore nabia sido el Agregado Cultural de la Embajada. Los primeros 10 años, dice, eran difíciles. Hubo un
permanente ir y venir de delegaciones —sacerdotes,
abogados. "Sabe", dice, "creo que incluso el Santísimo
Padre, ¿cómo se llamaba? —Ya recuerdo, Waldheim,
intervino. Le dieron un pase para la Embajada así que
no tuviera que pagar por toda entrada. Algun dia el Sr. no tuviera que pagar por toda entrada. Algun día el Sr. Cyrus Vance vino ofreciéndose en lugar de los rehenes. El ayatollah lo retuvo aquí. "¡Hola, Cyrus, ven acá!" Un centenario arrugado se arrastra y murmura una vieja letania: "Nuestros aliados... europeos... impondrán... sanciones. ¿Pueden regalarme un cigarrillo?" El agregado dice que está contenta lo piensa volver a EE. UU. Casóse en 1982 con una udiante irania. "Tengo toda mi familia aquí, hijos y nucos, gracia a Alá". Cuenta que en 2002, EE. UU. perdió la paciencia y ofreció 1.000 millones de dólares por cada rehén. "Felizmente", dice, "no resultó. Los yanquis pagaron los 49 mil millones, pero el ayatollah cambió de parecer después de recibir el rescate. El otro día dijo por televisión: por televisión:

-"¿Qué?" preguntamos, "¿el ayatollah aún está vivo?"

Pasa a la página 13